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令和５年 第３回定例会（９月５日～21日）

　９月５日から21日にかけて令和５年第３回定例会が開催されました。
　予算案２件、条例案４件、決算５件、議会議案１件が提出され、いずれの議案
も原案のとおり可決または認定されました。
　12日の本会議では、輪政会の一二三議員と新会派至誠の門前議員が代表質
問を行ったほか、下議員、大井議員、鐙議員、椿原議員、上平議員が執行部に対
し質疑質問を行いました。　※各議員の質問内容はP４～P８へ

━９月補正予算を可決、令和４年度決算を認定 ━

昨年、議場をバリアフリー改修しました。
本会議の日程は輪島市議会のホームページ、
Facebookで御確認ください。

市議会を傍聴してみませんか。

代表質問を行う輪政会 一二三議員(左)と新会派至誠 門前議員(右)

２

９月補正予算額

一般会計

特別会計

企業会計

合　　計

207億8,343万7千円

84億1,070万0千円

94億3,540万0千円

386億2,953万7千円

補正後の予算額

3億2,577万3千円

0千円

6,000万0千円

3億8,577万3千円

今回補正額補正前の予算額

204億5,766万4千円

84億1,070万0千円

93億7,540万0千円

382億4,376万4千円
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議　案　一　覧
予算案（２件）

議案第64号
議案第65号

令和５年度輪島市一般会計補正予算(第３号)
令和５年度輪島市水道事業会計補正予算(第１号)

条例案（４件）

議案第66号
議案第67号
議案第68号
議案第69号

輪島市情報通信技術を活用した行政の推進に関する条例の制定について
輪島市デマンド型交通の運行に関する条例の制定について
輪島市立学校適正規模等検討委員会条例の制定について
輪島市消防団員の定員、任免、給与、服務等に関する条例の一部改正について

決算（５件）

議案第70号
議案第71号
議案第72号
議案第73号
議案第74号

令和４年度輪島市一般会計歳入歳出決算の認定について
令和４年度輪島市特別会計歳入歳出決算の認定について
令和４年度輪島市水道事業会計決算の認定について
令和４年度輪島市下水道事業会計決算の認定について
令和４年度輪島市病院事業会計決算の認定について

請願（１件）

請願第１号 健康保険証廃止の中止等を求める意見書採択の請願

議会議案（１件）

議会議案第５号　　除雪業務における時間外労働の取扱いに関する意見書

議案名

輪

政

会

新
会
派
至
誠

新

政

会

日
本
共
産
党

玉
岡　
了
英 

大
宮　
　
正 

森　
　
正
樹 

一
二
三
秀
仁 

西　
　
　
恵 

森　
　
裕
一

東
野　
秀
人

古
坂　
祐
介

大
井　
智
道

坂
本　
賢
治

上
平　
公
一

門
前　
　
徹

椿
原　
正
洋

下　
　
善
裕

鐙　
　
史
朗

議 案
第 6 6 号

輪島市情報通信技術を活用した行政の推    
進に関する条例の制定について ― ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ×

議 案
第 7 0 号

令和４年度輪島市一般会計歳入歳出決算
の認定について ― ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ×

議会議案
第 ５ 号

除雪業務における時間外労働の取扱いに
関する意見書 ― ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ×

請 願
第 １ 号

健康保険証廃止の中止等を求める意見書
採択の請願 ― × × × × × × × × ○ × × × × ○

●賛否が分かれた議案 ※○が賛成、×が反対　欠は欠席　議長(玉岡　了英)は採決に加わりません。
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本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 代表質問 (令和５年第３回定例会) ━ 

　　　各学校の意向調査などは行ったのか。
また、いつごろまでに方向性を決めるのか。

　　　これまでも教育懇話会をはじめ様々な
機会を通して、本市における教育の現状や取
組などについて各学校の保護者の皆様方と意
見交換を行ってきたところであり、今年度に
おきましても教育懇話会を開催するなかで、
児童生徒数の現状や推移、教育方針などにつ
いても説明してまいりたいと考えておりま
す。
　今後設置予定であります輪島市立学校適正
規模等検討委員会において、市内の児童生徒
数の現状や推移、今後の見込みなどを見極め
つつ、学校の適正な規模や配置等、輪島市全
体における良好な教育環境の在り方について
議論を重ね、今年度末には検討結果をお示し
したいと考えております。　　　　(教育長)

学校適正規模等検討委員会について

問

答

　　　危険な空き家が増えてきたが何らかの
対策をとれないか。

　　　空き家の管理につきましては、基本的
にその所有者や相続人などの管理者が行うも
のでありますが、適正な管理が行われない場
合には、法律に基づく行政指導を行ってお
り、最終的には行政代執行に至るものであり
ます。これらの費用につきましては管理者に
対して請求を行っておりますが、回収が困難
な状況となっており、現在は行政代執行に至
る前の行政指導の段階において空き家の危険
な状態が解消されるよう努めております。
　　　　　　　　　　　　　　　　　(市長)

危険空き家について

問

答

輪政会

一二三 秀 仁 議員

動画で
チェック

　　　輪島市図書館等整備検討委員会からの
答申内容は。

　　　答申の内容は大きく３項目あり、１つ
目は輪島市図書館整備基本計画、輪島市新図
書館整備基本方針に基づき、必要な規模及び
機能の確保に努めること。２つ目は文化会館
及び道の駅輪島と一体的な利用が可能となる
よう整備すること。３つ目は文化会館事務所
棟は解体し、その跡地を活用して新図書館等
の利便性向上を図ることでありました。
　また、新図書館は、図書館の基本機能であ
る「読書」「学習」「情報」の更なる充実に
加え、道の駅輪島や文化会館と隣接すること
を最大の特徴・魅力として生かし、観光・イ
ベント・交流・滞在の場の機能を備えた、広
く市民に愛され、伝統と文化の薫り高い輪島
市にふさわしい施設に整備してほしいとの要
請をいただいております。
　新図書館の施設規模につきましては、図書
館エリアの延べ床面積を約2,000平方メート
ル、併設する多目的ホールや会議室などの交
流施設エリアを約1,000平方メートルの合計
約3,000平方メートルとしております。
　　　　　　　　　　　　　　　　　(市長)

図書館建設について

問

答

【他の質問項目】

・財政状況について
・洋上風力について
・道路整備について
・観光について
・公立保育所について
・マイナンバーカードについて
・公共交通について
・東部地区について
・輪島病院について
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本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 代表質問 (令和５年第３回定例会) ━ 

　　　小規模事業者の多い本市においては影
響が大きいと思われる。導入後は事態を注視
し、事業者を支援する等対応が必要と思われ
るが本市の見解を伺う。

　　　小規模事業者の多い本市におきまして
は、消費税の免税事業者も多いことが想定さ
れ、こうした事業者がインボイス事業者とし
ての登録申請手続きを行わない限り、取引先
は仕入税額控除を受けられなくなることか
ら、制度導入による影響があるものと認識し
ております。本市といたしましては、まずは
インボイス制度開始後の小規模事業者の動向
をしっかりと注視してまいりたいと考えてお
ります。　　　　　　　　　　　　(副市長)

消費税インボイス制度について

問

答

　　　開設に向けて取り組む必要があると思
うが、本市の見解を伺う。

　　　琴ヶ浜海水浴場は、琴ヶ浜を美しくする
会に管理委託をしていましたが、令和３年度末に
人員不足等の理由により受託ができないとの申し
出がありました。この申し出を受け、本年度は８
団体に聞き取りを行いましたが、委託には至って
おらず、海水浴場を開設できない状況でありま
す。来年度以降の開設に向けて、議員御提案の手
法も参考にしながら、検討してまいりたいと考え
ております。　　　　　　　　　　　　(副市長)

琴ヶ浜海水浴場について

問

答

新会派至誠

門 前 　 徹 議員

動画で
チェック

　　　交通量の減少に伴い影響を受ける事業
者を支援する必要がある。又、静かさを利用
した振興策を考える必要があると思うが本市
の見解を伺う。

　　　本市への交通アクセスの向上は、観光
活性化・誘客促進に加え、緊急輸送道路とし
て防災面の機能強化などに大きく寄与するも
のと期待していますが、一方で、地域によっ
ては交通量の減少により、そこで営む商売等
に影響が出る場合も想定されます。
　こうした交通量の変化を踏まえ、本市で現
在取り組んでいるＳＮＳなどデジタルでの情
報発信の際に、このような地域の食や景色、
観光資源、伝統文化などの魅力を広く紹介す
るとともに、地域資源を活用した商品開発な
どにも支援してまいります。また、三井地区
をはじめとする、のどかな田園集落、静かな
自然環境といったものを逆に強みとして、交
流人口の拡大を目指し、引き続き地域の活性
化に向けて取り組んでまいります。(副市長)

能越道のと三井ＩＣ開通に伴う影
響について

問

答

【他の質問項目】

・ふらっと訪夢周辺の再開発について
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本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 一般質問 (令和５年第３回定例会) ━ 

　　　制度の反響と手術費の１件あたりの
増額についてお伺いいたします。

　　　６月議会後における助成件数につきま
しては、先月末現在で11件の申請があり、
11頭の不妊・去勢手術が行われ、当初予算
を半年足らずで使い切る状況となっておりま
す。費用助成の増額につきましては、本年度
から開始した制度でございますので、今しば
らく推移を見守ってまいりたいと考えており
ます。　　　　　　　　　　(市民生活部長)

新政会

下 　 善 裕 議員

動画で
チェック

問

答

　　　週末の部活動が地域移行するにあた
り、子供の体のケアが必要と考え、トレーナー
の誘致を出来ないかお伺いいたします。

　　　部活動において競技力向上を目指す子
どもたちの中には、過剰なトレーニングの繰
り返しや体の使い過ぎから起こる「成長期の
スポーツ障害」になるケースが増加している
と指導者などからお聞きしております。
　このようなスポーツ障害が起こらないよ
う、身体のケアが重要であると認識してお
り、今後につきましては、専門的な知識を有
する、ミズノスポーツサービス株式会社の協
力も得ながら、専門トレーナーの派遣や部活
動指導者、保護者を対象としたスポーツ講習
会の実施などを検討してまいりたいと考えて
おります。　　　　　　　　　　　(教育長)

部活動の地域移行について

問

答

【他の質問項目】

・地域貢献活動休暇について

一次産業の後継者育成と移住・定
住について

飼い主のいない猫の不妊・去勢手
術費の助成について

【他の質問項目】

・子どもたちの権利について

　　　漁業や林業の担い手育成のため、定時
制高校など夜間学校等と地域活性化を検討し
てはどうか。

　　　石川県や漁業協同組合、森林組合等、
関係機関と連携を図りながら、担い手の確保
に向けた取組を実施し、今後も地元の定時制
を含めた高校などに通う生徒に職業紹介する
など、一次産業に興味を持つ取組を検討し、
担い手の確保、定住人口の拡大につなげたい
と考えております。　　　　　(産業部参事)

問

答

　　　学校と地域が一体となった防災の取組
が必要であり、子ども達の行動力に期待し、
防災意識を高めることが、地域の安心と子ど
も達の成長のための大きな力となります。学
校が持つ防災機能の整備と、防災の取組みを
見直す必要がありませんか。

　　　学校が持つ防災機能の整備につきまし
て、非常食や保存水は管理のしやすさなどを
考慮し各公民館に配備していますが、大規模
な災害が発生し学校を避難所として開設する
際には、速やかに物資を配布したいと考えて
おります。
　また、防災の日(９月1日)には門前地区の
全小中学生を対象に地震による津波を想定し
た避難訓練を初めて行ったところであり、結
果を検証し今後に活かしてまいりたいと考え
ております。　　　　　　　　　(総務部長)

防災・減災のそなえについて

問

答

輪政会

大 井 智 道 議員

動画で
チェック
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本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

市政を問う ━ 一般質問 (令和５年第３回定例会) ━ 

　　　地元商業者で運営されてきたファミィ
が惜しまれつつ40年の歴史に終止符を打ち
ました。
　この結果を市長はどう受け止め、どの様に
感じておられますか、伺います。

　　　長年地域の皆様方に御愛用され、市内
の商業を牽引されてこられた歴史を振り返る
と、とても残念であります。
　本市では近年次々とドラッグストア等が開
店しておりますが、大型商業施設の出店は地
元雇用の創出をもたらし、地元経済に寄与し
ている側面もあると考えております。地元の
商店は価格競争では厳しい面があると認識し
ていますが、大型店にはできないきめ細やか
なサービスや新鮮な地元食材を活かしてにぎ
わっている商店も多くあり、大型商業施設と
の共栄共存は可能であると考えています。　 
　　　　　　　　　　　　　　　(産業部長)

ファミィ閉店について

問

答

　　　昨年、四柳嘉章先生(輪島漆芸美術館
名誉館長)が、アイヌ民族が祭礼等に使用さ
れていた漆器の下地塗りが、幕末の輪島塗で
あったと明らかにしました。この調査で、輪
島に漆文化が集積され厚みが増すと考えます
ので、是非、調査を始めていただきたい。

　　　北前船寄港地をめぐる漆文化調査には
膨大な時間と経費を要することや調査結果の
活用も問われることから現在のところ新たな
調査は考えておりませんが、今後必要と判断
される場合は検討してまいります。
　　　　　　　　　　　　　　　(文化課長)

漆文化調査について

問

答

【他の質問項目】

　　　第１期建設工事の現状は。市民向け説
明会の開催を求めたい。

　　　８月末現在、工事は概ね完了し、石川
県の検査が順次実施中である。本年11月中
の開業に向け最終段階と伺っている。説明会
や現地見学は事業者に問い合わせ願いたい。
　　　　　　　　　　　　　(環境対策課長)

門前町大釜産業廃棄物最終処分場
について

問

答

　　　どのような熱中症対策がとられたか。今
後の熱中症対策についてどのような検討がされ
ているか。

　　　ふれあい健康センター、各公民館、図
書館、道の駅など公共施設、民間の商業施設
などでクールシェアスポットを開設した。今
後も水分補給をはじめとする体調管理を啓発
し、クールシェアスポットを広報やホームペ
ージなどで周知する。　　　　　(福祉課長)

熱中症対策について

問

答

　　　輪島病院で何％の人がマイナ保険証で受
診したか。トラブルはないか。

　　　本年８月における外来診療の受診者数
は、実人数5,017人、そのうちマイナ保険証
を提示したのは33人で0.66％。この間のトラ
ブルはない。　　　(市立輪島病院事務部長)

マイナンバー保険証について

問

答

【他の質問項目】

・交流人口拡大について
・道路整備について

・パートナーシップ制度について
・農業の再生とオーガニック給食の普及について
・防災行政無線について

新政会

椿 原 正 洋 議員

動画で
チェック

日本共産党

鐙 　 史 朗 議員

動画で
チェック
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上 平 公 一 議員

本ページは、質問者本人の原稿を尊重して掲載しています。

 ━ 一般質問 (令和５年第３回定例会) ━  議会日誌

　　　農業総面積、耕作、休耕田及び放棄面積
を示せ。また農業従事者等の推移と取組を示
せ。

　　　本市の農地総面積は3,015ヘクタールで、
耕作地は1,940ヘクタール、休耕田及び耕作放棄
地面積は1,075ヘクタールです。
　農業従事者等の推移は2015年度で976経営
体、2020年度は673経営体と減少しています。取
組では中山間地等直接支払事業や多面的機能
支払事業のほか機械等整備への補助、新規就
農開始時の助成、有害鳥獣対策への補助を実施
しています。　　　　　　　　　(産業部参事)

・主要地方道｢七輪線｣及び輪島バイパスの
　進捗について
・教育環境の現状について

新会派至誠

動画で
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能登地区(市内)の農業政策について

問

答

　　　機材導入及び更新、基盤整備の支援を
示せ。また市単独での支援条件を緩和すべきで
はないか。

　　　国や石川県の補助率の高い事業は経営
規模拡大や複合化等の促進を目的としていま
す。これらの対象外となる農家の受皿として本
市単独の支援を実施していますが、一定以上の
経営規模は必要と考え、水稲の作付面積や畑作
の販売額を要件としています。本市単独の支援
は、担い手の育成及び集落営農の促進が目的で
ありますので、御理解をお願いいたします。
　基盤整備では農業法人や認定農業者の生産
効率向上を図るため、ほ場の大区画化等を地元
と協議しながら進めており、小規模な整備や補
修は本市単独で支援しています。(産業部参事)

農業支援策 (小規模等 )について

問

答

【他の質問項目】

能登総合開発促進協議会総会

能越自動車道建設促進期成同盟会総会

全国市議会議長会　空き家・空き地
問題に関する特別委員会

能登五市議会議長会定期総会

全国市議会議長会基地協議会理事会

全国民間空港所在都市議会協議会定
期総会

能越自動車道輪島区間建設促進協議
会提言活動

全国離島振興市町村議会議長会総会

輪島市門前道路整備促進期成同盟会
総会

能越自動車道輪島区間建設促進協議
会提言活動

全国伝統工芸振興市議会協議会定期
総会

防衛省全国情報施設協議会総会

総務文教委員会行政視察(３日まで)

議会運営委員会、全員協議会

石川県市議会議長会定期総会

石川北部RDF広域処理組合議会定例会

全員協議会、議会運営委員会

のと鉄道利用促進協議会総会

奥能登広域圏事務組合議会議員協議会

本会議、全員協議会

議会運営委員会

本会議、議会報編集委員会

各常任委員会、予算決算各分科会、予
算決算委員会

輪島市穴水町環境衛生施設組合議会
定例会

予算決算委員会

予算決算委員会

議会運営委員会、全員協議会、本会議
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　市民の皆様に市議会をより身近に感じてもらうため、本会議中継・録画配信の見
直しを行いました。
　右のQRコードや本市ホームページの｢議会中継｣のページから
ご視聴いただけます。
　また中継配信の見直しに伴い、YouTubeでのライブ配信は終了しました。

参考画面 議員別の検索が可能！

質問事項が一目で分かる！

本会議中継をリニューアルしました本会議中継をリニューアルしました



10

こんなことがこんなことが

会 議 費
　議会で使用するタブレット端末及び
ペーパーレス会議システムを導入するた
めの費用を計上

子ども・子育て支援事業費
　第３期輪島市子ども・子育て支援事業
計画の策定に向けたアンケート調査等を
実施するための費用を計上

学校規模等適正化事業費
　今後の市立小中学校のあり方について
検討を行う輪島市立学校適正規模等検
討委員会の費用を計上

市立保育所運営適正化事業費
　今後の保育所施設のあり方について検
討を行う輪島市立保育所運営適正化委
員会の費用を計上

※写真はイメージです ※写真はイメージです
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決まりました！決まりました！

次世代交通対策事業費
　東部地区における交通空白地域の解
消に向けたデマンド型交通の実証運行事
業に関する費用を計上

洋上風力発電調査研究事業費
　洋上風力発電事業の誘致に関する情
報収集及び調査研究に必要な費用を計
上

いしかわの新たな観光スタイル
開発支援事業費

　新たな観光コンテンツの開発を石川県
と市町が連携して支援し、観光魅力の向
上を図るための費用を計上

償還元金
　後年後の公債費の負担を軽減し、財
政の健全性維持のため繰上償還を実施

※写真はイメージです



議会ニュース議会ニュース
能越自動車道輪島道路開通式

テープカットは地元の小学生も参加しました

　これも地球温暖化の影響なのでしょうか。
　今年の夏の暑さと言ったら大変なもので、秋のお彼岸近くまで猛暑日、真夏日
が続きましたが、皆様方の体調はいかがでしたか。
　さて、能越自動車道のと三井ＩＣからのと里山空港ＩＣまでの区間が去る９
月16日に開通しました。残るは、輪島道路Ⅱ期区間と田鶴浜七尾道路の２区間
です。奥能登地域の観光の活性化や災害に強いネットワークの形成、そして搬送
時間の短縮による救命救急活動の支援など、能越自動車道の全線開通は市民の
皆様の生活に深く関わった大切な事業です。
　私たち市議会議員も一日も早く全線開通を迎えられるように頑張ってまいりま
す。

編集後記編集後記編集後記
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議会報編集委員会
委 員 長
副委員長
委　　員

森　　裕一
古坂　祐介
下　　善裕
東野　秀人
門前　　徹
鐙　　史朗
大井　智道

　９月16日、国道470号能越自動車道輪島道路開通式が執り行われました。
　開通したのと三井IC～のと里山空港IC間の延長は4.7㎞で、輪島道路の残る区間は
輪島IC(仮称)～のと三井IC間の6.8㎞となりました。
　今回の表紙は、プレイベントとして行われたサイクリング＆ウォーキングの様子
です。真新しい道路を歩ける貴重な機会ということもあり、多くの家族連れで賑わっ
ていました。
　市議会は今後も引き続き要望活動を通して、能越自動車道の１日も早い全線開通
に向けて取り組んでまいります。


